

Los Días

ANO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2229

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 8 de Septiembre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3;
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudellers, 31;
Cebrian y Compañía.

LA AGRICULTURA Y LA EXPOSICIÓN de PARÍS

El cultivo automóvil

La economía y el mejor aprovechamiento de la fuerza es una tendencia característica del progreso.

El cultivo no se exceptúa de esta regla general, y la mecánica agrícola se perfecciona cada día aprovechando la energía más útilmente, buscando con menor esfuerzo mayor trabajo, abaratando las labores y las operaciones todas del campo.

En las máquinas movidas por fuerza muscular quedan, sin embargo, grandes ventajas que alcanzar, porque esa fuerza, cualquiera que sea su origen, es la más cara de cuantas se emplean.

Producir la alimentación que a su vez produzca en el organismo, vivo el desarrollo de la energía que se aplica a las máquinas, es dar un gran rodeo, en el que se pierde mucho tiempo; es una serie de complicadas transmisiones, con infinidad de rozamientos, que son otros tantos motivos de pérdida.

Para sostener los animales de trabajo se consumen cantidades enormes de productos, para los que se necesitan grandes extensiones cultivadas, y ese terreno puede dar cosechas indispensables a una población que crece rápidamente en número y en necesidades.

La electricidad y el vapor han empezado a trabajar en la industria agrícola con éxito variable, según los casos en que se aplican; pero, dados los términos del problema, era de esperar que un nuevo adelanto facilitara una solución que la conveniencia aconseja hoy y que la necesidad impondrá mañana si la agricultura ha de desempeñar su misión esencial en armonía con los demás progresos.

El cultivo automóvil que aparece en la Exposición con la última conquista agrícola de este siglo será

una de las herencias más fecundas en beneficios que reciba el siglo venidero.

Con razón se admirán las aplicaciones del automovilismo, aunque muchos de los curiosos que desfilan por delante de su representación en el gran certamen no piensen en su alcance ni en la revolución que iniciará.

En el pabellón de los Estados Unidos, una segadora automóvil, construida con verdadero lujo, gira majestuosamente sobre una plataforma, para que se vean con facilidad todos sus detalles. El motor, que es de petróleo, gasta cuando trabaja nueve decilitros por caballo y hora. Su fuerza es de diez caballos, aunque en el trabajo normal no necesita más que de un caballo, y tres cuartos a dos caballos y medio; el ancho total de las cuchillas para el corte de la mies es de un metro cincuenta centímetros, y la velocidad media en las condiciones más frecuentes de la siega son cuatro kilómetros por hora.

Aunque el precio, 7.500 francos, dificulta hoy su aplicación, por lo menos es preciso mirarla como jalón que señala caminos desconocidos, como avanzada de una nueva legión de aparatos que vienen a combatir por la mejora del cultivo.

En la sección francesa, una Sociedad constituida expresamente para construir coches motores agrícolas ó remolcadores agrícolas automóviles, presenta un modelo cuyos ensayos públicos no se harán hasta que la Exposición termine.

El modelo, con motor de ocho caballos para esencia de petróleo, es un coche de cuatro plazas que funciona para el transporte de viajeros con una velocidad de 19 kilómetros por hora.

En las labores de campo arrastra,

por tracción directa, arados de cuatro y cinco rejas, sembradoras, segadoras, etc., con una velocidad de 1.900 a 3.200 metros por hora; puede llevar enganchados carros de transporte hasta una carga de dos a cinco toneladas, según los caminos; y, por último, se utiliza también como locomóvil, aprovechando su fuerza para trilladoras y otras máquinas, por medio de una polea para emplear correas de transmisión.

El problema que se trata de resolver es, en pocas palabras, la sustitución completa de la fuerza animal en el cultivo buscando un motor eléctrico, de vapor, ó petróleo que haga las labores del campo, que mueva las máquinas necesarias para limpiar ó elaborar la cosecha, que transporte ésta y que sirva, al mismo tiempo, como sirve un coche para el labrador.

Una verdadera maravilla, que no me atrevo aún a juzgar detalladamente; pero que si necesita modificaciones, las tendrá inmediatas, tantas y tan radicales como sean precisas; el perfeccionamiento rápido de este sistema le dará, si es que alguna le falta, condiciones prácticas, y el laboreo de los campos sufrirá en breve plazo una modificación profunda.

La competencia y la demanda se encargarán de las mejoras, de reducir el precio, de abaratar su trabajo; y los automóviles, arando las tierras, transportando las mieses, facilitando por las carreteras los medios de comunicación, prestarán un nuevo servicio de inapreciable importancia.

El movimiento está iniciado, y lo que hoy se mira en la Exposición como objeto curioso, será pronto un incremento de prosperidad agrícola, cuyos beneficios alcanzará, no solo al cultivo de los campos, sino también muy eficazmente a la cultura de los pueblos.

CELEDONIO RODRIGÁNEZ.

Hombres Y Obras

QUEVEDO

8 de Septiembre

Entre el vulgo es general la creencia de que el ingenioso y satírico poe-

ta D. Francisco de Quevedo y Villegas no fué mas que un bufón cortesano, hombre de relajadas costumbres, todo truhanerías, siempre dispuesto al escándalo y á la burla, y protagonista obligado de las mas inmorales aventuras cortesanas de su tiempo; y nada mas equivoco que esta opinión, pues seguramente no hubo en su época carácter mas independiente, digno y culto, ni corazón mas recto y enemigo del mal, ni inteligencia mas clara para distinguir lo bueno de lo malo, ni hombre mas nutrido de sanos principios.

A adornarse con tan excelentes cualidades contribuyeron primeramente sus padres, dándole esmerada educación, después los estudios que hizo en Alcalá, Salamanca y Valladolid, en cuyas Universidades cursó latín, griego, hebreo y árabe, Filosofía, Teología, artes y jurisprudencia, y por último, su afición al estudio, dote que tuvo para Quevedo un gran beneficio: adquirir sólida erudición, lo mismo en ciencias que en letras, en teología que en derecho, y hacerse versadísimo en las cuestiones histórico-políticas, como lo demostró con la ayuda prestada al padre Mariana en sus trabajos históricos.

La vida de Quevedo fué un tanto accidentada, a consecuencia de la grandeza de su corazón. Al poco tiempo de haber terminado sus estudios universitarios, vió que un caballero abofeteaba á una mujer desconocida, y sin atender á otras razones que á su instinto de defender al débil de los abusos del fuerte, salió en defensa de la maltratada; batióse con el caballero, y como resultara éste muerto, Quevedo huyó de Madrid para refugiarse en Italia, terminando por instalarse en Nápoles, cuyo Virey, duque de Osuna, le nombró su secretario y confidente.

Muchos é importantes fueron los servicios que entonces prestó Quevedo á su patria, ya en el cargo mencionado, ya desempeñando varias comisiones diplomáticas; pero esto no evitó que á la caída del duque de Osuna se viera perseguido y encerrado durante tres años y medio en la Torre de Juan Abad.

En 1632 recobró la libertad, y en la corte residió, dedicado por completo á la literatura, hasta 1641, año en que por intrigas del conde-duque de Olivares—á quien Quevedo odiaba por sus desaciertos y ambiciones hasta el extremo de rechazar la embajada de Génova que aquél le ofreció para atraerlo á su partido—fué encerrado en San Marcos de León. Dos años

y meses vivió el ingenioso poeta encerrado, y tan quebrantada salió su salud de la cárcel, que al poco tiempo, el 8 de Septiembre de 1645, víctima de la enfermedad contraída en la prisión, falleció en Villanueva de los Infantes, á donde había ido en busca de salud.

Harto conocida es la labor literaria de Quevedo, y aunque la popularidad de sus obras nos relevan de la tarea de ocuparnos de ellas, diremos que entre las satíricas descuellan *El gran tacaño*, *El sueño de las calaveras*, *Cartas del caballero de la tenaza*, *Las zahúrdas de Plutón* y *Las visitas de los chistes*; y entre las serias, *Política de Dios y gobierno de Cristo*, *Vida de Marco Bruto*, *Controversias de Séneca y Parnaso español*.

Quevedo era madrileño y fué bautizado en la iglesia de San Gines en 26 de Septiembre de 1580.

HERNANDO DE ACEVEDO.
(Prohibida la reproducción).

A VUELTA PLUMA

Los atropellos del alcalde y las complacencias y excesivas consideraciones del Gobernador con el caciquismo gonzalista han dado sus resultados.

Desde que los dependientes de consumos, por mandato expreso de la Alcaldía, desarmaron á los guardas jurados de la *Unión Agrícola*, los pastores se ríen de los guardas desautorizados por la autoridad, y, sin respeto á nadie ni á nadie, los ganados atropellan y talan las fincas antes respetadas.

La primera medida tomada por los González al tener un alcalde que les sirviera de pantalla, fué suprimir el repeso del Mercado público, para que los vendedores pudieran defraudar al público en el peso á su antojo.

Ahora les toca el turno á los guardas jurados, para que puedan hacer su Agosto los pastores atropellándolo todo.

Cuando suprime González la Guardia civil, para tener contentos á los ladrones y demás gentes de mal vivir, con la que tanto simpatiza el gonzalismo?

Cuando íbamos á continuar nuestras consideraciones acerca de los atropellos cometidos por los pastores, alentados por los actos de la Alcaldía, llega á nuestra noticia el asesinato de un guarda jurado de la *Unión Agrícola*.

Sin comentarios.

Dice «El Estandarte Católico»:

«La misma actitud que observamos respecto á los Juegos Florales, pensamos seguir con el Certámen musical.

Cuando conoczamos el fallo del respectivo Jurado, lo haremos público.

Nos disgusta el procedimiento que en tales asuntos ha adoptado la prensa, que redonda en menoscabo y desdoro del Tribunal que ha de fallar.

Nada mas por hoy.»

Como quiera que pertenezcemos á la prensa aludida, deseáramos que el coega fuese mas explícito.

Ha llegado á esta ciudad

el Gobernador civil de la provincia D. Hipólito Casas, acompañado de su bella y distinguida hija, la Reina del Certámen Literario que tuvo lugar anoche.

Saludamos respetuosamente á la dignísima autoridad provincial y nos complacemos en creer que los fuegos de artificio, flores y versos con que le obsequian sus amigos dinásticos y antidiestinos, no serán un obstáculo para que se entere de los atropellos que sufre el vecindario de parte del caciquismo gonzalista.

Con arreglo á la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército vigente, durante el corriente mes pueden redimirse á metálico por 1.500 pesetas todos aquellos individuos de los reemplazos de 1897-98 y 99 que en la revisión del año actual han sido declarados soldados por la comisión mixta, en razón á haber perdido la excepción que tenían en otros años.

Ayer, por la mañana, llegó á noticia de la Presidencia de la *Unión Agrícola* que uno de sus guardas jurados había sido asesinado en la partida de las *Codines de Coleto*, á unos dos kilómetros del arrabal de Jesús. Inmediatamente envió otro guarda jurado para comprobar la verdad del hecho y á su regreso se supo que efectivamente estaba allí en la carretera vieja del Regués, tendido y muerto de varias heridas, el guarda José Escurriola Negre, mas conocido por *Framiu*.

A la una de la tarde salió el Juzgado de instrucción hacia el lugar del suceso, con objeto de proceder al levantamiento del cadáver e instruir las oportunas diligencias.

Detalle gráfico que pinta á nuestras autoridades.

Cuando regresaba el guarda jurado de comprobar el hecho, fué detenido y obligado á firmar un duplicado del oficio de la Alcaldía separándole de su cargo.

Después de este tristísimo suceso, confiamos que las autoridades superiores y en especial el Gobernador civil de la provincia no continuarán tolerando en Tortosa por más tiempo un estado de cosas, en que la gente de mal vivir se atreve á hacer armas contra los dependientes y representantes de la autoridad y custodios de la propiedad agrícola.

De no ser así, ya pueden prepararse los ricos, los propietarios, á tocar las consecuencias de ciertas campañas socialistas, de las que tantas veces nos hemos ocupado en estas columnas, y emigrar á otros países donde no impere el caciquismo, como ha hecho el Sr. Margenat y otros.

En breve comenzará á publicarse en Barcelona un periódico independiente dirigido por don Juan Urquia, mas conocido con el pseudónimo de *Capitan Verdades*.

El Sr. Urquia afirma que, para la realización de su proyecto, cuenta con elementos poderosísimos que le auxilian y se propone hacer una campaña muy violenta y patriótica.

En compañía del Sr. Gobernador civil de la provincia, llegó anteayer á esta ciudad el director del Museo arqueológico de Tarragona D. Angel del Arco, premiado con la

flor natural en el certámen celebrado estas fiestas.

Sea bienvenido el laureado poeta. La Lotería Nacional se verificará el 10 del corriente.

Consta de 14.000 billetes al precio de 100 pesetas.

El premio mayor es de 240.000 pesetas.

Se expenden en la Administración de Loterías de D. Enrique Carpa.

Hoy deben lidiarse en nuestro circo taurino cuatro novillos de la ganadería de D. Sebastián Torres, de Amposta, con divisa caña y granate, por los diestros Agustín Dauder, *Colibri*, y el sobresaliente Francisco Galvez, *Pollo*.

La entrada general de sombra costará 2 pesetas, y la de sol, 1'15 id.

El despacho estará instalado en la calle de la Ciudad, núm. 16, y en la zapatería de D. Agapito Sanchez, Angel, 20.

Los programas de bolillo

que para las fiestas que se celebrarán en Tarragona, en honor de Santa Tecla, se están imprimiendo por cuenta del Ayuntamiento, tienen ocho páginas tamaño *Regente*, impreso á dos tintas con papel couché, conteniendo vistas de la puerta ciclopéa, fachada de la Catedral, rambla de San Juan, *xiquets de Valls*, puerto y plaza de toros.

Anteayer, por la mañana, se procedió en el teatro de *El Balneario* á la repartición de premios entre los alumnos de las escuelas públicas municipales.

El acto, que fué presidido por el alcalde, se vió, como es de suponer, muy concurrido.

Los Ayuntamientos de Piñell y Pauls han sido los únicos de la provincia que han solicitado pagar directamente á los maestros de instrucción pública.

Es raro que no lo haya solicitado también el de Tortosa.

Entre los poetas premiados en los Juegos florales de esta ciudad figuran D. Jaime Bolox Canela, por su composición *Goigs de Nostra Señora de la Cinta*, y don Cecilio Miquel, que ha obtenido un premio y tres accésits.

Nuestra enhorabuena á ambos.

El Juez instructor militar del regimiento de Almansa llama al educando de música Eduardo Balaquer Aznar, natural de Barcelona.

Dice «La Opinión», de Tarragona:

«Nos recuerda un suscriptor que el señor Villaverde declaró que las cédulas personales corrientes serían válidas hasta el 31 de Diciembre, y resulta ahora que se trata de hacer pagar á los contribuyentes por dicho impuesto un recargo que no ha sido aprobado por las Cortes.»

Suma y sigue:

El mércores y miércoles último no recibimos el cambio de nuestro apreciable colega *La Opinión*, de Tarragona.

¿Por qué seria, apreciable colega? Ayer, al mediodía, no recibimos ningun periódico de Reus, ni *La Diariastia*, de Barcelona.

Se continuará.

Todos los sacerdotes españoles que acudan á la peregrinación de Lourdes podrán confesar en dicho punto, siempre que tengan jurisdicción de sus respectivos prelados. Los obispos españoles podrán celebrar de pontifical en Lourdes.

Se ha autorizado á la música del regimiento infantería de Luchana, de guarnición en Tarragona, para que el 18 de Octubre próximo marche á Zaragoza con objeto de tomar parte en el concurso de bandas militares que se celebrará en aquella capital durante las fiestas del Pilar.

Con motivo de las fiestas dedicadas á nuestra Patrona, han visitado esta ciudad nuestros compañeros en la prensa D. Ramiro Castelló y Sixto Coix, redactores de nuestro apreciable colega el *Heraldo de Castellón*.

Envíámolas nuestro saludo.

El marqués de Portago, en vista de ciertos abusos cometidos en correos, piensa llevar á la práctica reformas de importancia.

Buena falta hacen.

Hallase vacante la plaza de depositario de fondos municipales de Roquetas, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

El dia de la corrida de toros, mientras presenciaba el espectáculo, le fué robada á un amigo nuestro la cartera, que contenía una licencia de caza, la cédula de vecindad, varios documentos y anotaciones y un billete del Banco de España, de 25 pesetas.

Como quiera que el caso no fué aislado, pues otros colegas locales han relatado hechos por el estilo, cabe suponer que una cuadrilla de rateros aprovechó la rebaja de precios para visitar á sus colegas de ésta durante las fiestas, sin que de ello se apercibiesen los agentes de la autoridad, ocupados en trasladar ricos muebles y costosas plantas tropicales á casa del Alcalde.

Para eso les pagamos?

En el puerto de Benicarló se halla vacante la plaza de cabo de mar de segunda clase, dotada con 60 pesetas anuales, la cual podrá solicitarse en el término de un mes.

El Gobernador interino de Castellón, Sr. Aranguren, ha telegrafizado al ministro de Marina solicitando el levantamiento de la veda para la pesca del *bou* en la demarcación de Vinaroz, en vista de la tremenda crisis que atraviesan los marineros de aquella ciudad á consecuencia de la paralización de trabajos en el puerto.

En el mercado de aceites de Lérida continúan firmes los precios, á pesar de haber mejorado algún tanto las cosechas á causa de las últimas lluvias.

Los periódicos de Castellón no están contestes acerca del estado del infeliz sujeto que fué cogido por un toro en la corrida de Villareal, pues mientras hay quien asegura que ha muerto, otro dice que vive, pero se encuentra grave.

En lo que están unánimes es en condurar con dureza esas costumbres que, á pretexo de honrar á un santo, sumen en la desesperación y tal vez en la miseria á varias familias.

La «fiesta veneciana» fué
un remedio desdichado de la que por primera vez organizaron nuestros amigos en 1895, si bien que por parte alguna se viera el gusto artístico, más o menos ilergavónico, de D. Juan Abril.

Solo dos barcas se presentaron en galanadas: una representando un palacio de estilo árabe y otra, un precioso jardín con un artístico chalet en el centro, donde se destacaban elegantes anuncios de los licores de Henry, Garnier y C.º, de Pasajes, y los exquisitos vinos de Jerez de Barbanzal, de Barcelona, casas ambas que representa en esta ciudad nuestro estimado amigo D. Emilio Nomen.

La *fiesta veneciana*, como la de la Enseñanza, y tantas otras establecidas por nuestros amigos, se repetían siempre con aplauso, pero se necesita, para que resulten artísticas, algo más que un Gonzalez y un Abril.

Los romeristas barcelone-
ses han empezado á usar unas tarjetas postales que llevan el retrato de Romero Robledo y el lema «Libertad», «Democracia»

Esos mismos elementos se preparan para hacer excusiones de propaganda por todas las provincias catalanas.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta de esta Santa Iglesia Catedral se unieron anteayer con lazos indisolubles la bella señorita María de la Cinta Ferrando y el joven comerciante D. José Albacar, hijo de nuestro estimado amigo el acaudalado propietario D. Eduardo.

Deseamos á la joven pareja muchas felicidades y una eterna luna de miel.

Es muy comentada en Bar-
celona la desaparición del conocido comerciante de la calle de Fernando, don Pelegrin Ruiz.

Este señor falta de casa desde el lunes y todo el mundo ignora su paradero.

Sospéchase si habrá sido secuestrado.

El acreditado floricultor de Reus D. Pedro Marsal tiene establecida desde los comienzos de las fiestas una sucursal en la calle de San Roque, esquina al Puente de piedra, de esta ciudad, donde ha puesto á la venta un variado surtido de plantas, de salón, que expende á precios sumamente económicos.

Recomendamos á nuestros lectores visiten el indicado establecimiento, con tanto mayor motivo cuanto el Sr. Marsal se propone regresar en breve á Reus.

Por real orden se han sus-
pendido los conciertos por timbre entre la Hacienda y los empresarios de espectáculos públicos, interin se publican algunas reformas.

En el programa de las ex-
traordinarias fiestas que se celebrarán en Gandes el dia 8 del corriente se anuncia una corrida de novillos y vacas, siendo el encargado de la lidia el arrojado novillero *Chirrita*, que estoqueará dos toros de cuatro años de la acreditada ganadería de D. Domingo Princep Murall y C.º.

Hé aquí el personal que compone la cuadrilla:

Espada.—Francisco Duart, Chi-

Sobresaliente.—Luis Marcos, *Machaquito chico*, de Sevilla.

Banderilleros.—Francisco Turell, *Posturitas*, de Valencia. Juan Pacheco Boterito, de Córdoba. Francisco Molina Paquillo, de Sevilla.

Puntillero.—Francisco Turell, *Posturitas*.

En reunión celebrada por los peritos agrícolas acordaron, por unanimidad, solicitar del Gobierno que todos los destinos ya creados ó que se creen, para su desempeño se requiera título de perito agrícola y sean conferidos por orden de rigurosa antigüedad de terminación de carrera.

Nos complacemos en re-
comendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para trigo.

Ayer, a la una de la tarde, llegó á esta ciudad el catedrático del Instituto de Reus, D. Francisco Cábré Gonzalvo, autor de la memoria presentada en el Círculo Literario que acaba de celebrarse en esta ciudad, que obtuvo el premio ofrecido por la Sociedad Velocipédica de Tortosa y que lleva por título *El Velocipedismo en sus relaciones con la higiene*.

Varios socios de la *Velocipedica*, acompañados de nuestra simpática paisana la intrépida ciclista de Barcelona, señorita Carmen Quirante y Durán, se unieron al Sr. Cábré en las inmediaciones de la Estación de Amposta.

Hoy, entre doce y una de la tarde, llegarán otros señores ciclistas de Reus, entre ellos el Vice-presidente del Club Velocipédico de aquella ciudad.

Los excursionistas serán obsequiados esta noche con un banquete, en el local de la Sociedad Velocipédica.

Audiencia Provincial

Constituido el martes el tribunal de la sección segunda bajo la presidencia del Sr. Rives, vióse en juicio oral una causa contra un vecino de Bot, procesado por el delito de lesiones, inferidas á un convecino suyo la tarde del 8 de Noviembre del año último. Procesado y perjudicado se encontraron en la carretera de Botá Gadesa, y después de disputar, llegaron á las manos, repartiéndose algunos bastonazos y saliendo á relucir armas blancas. Interrumpida la pelea con la presencia del hermano de uno de los contendientes, vióse que uno de estos tenía una herida en el brazo.

El fiscal sustituto Sr. Gelada calificó el hecho de delito de lesiones, calificación que sostuvo en sus conclusiones definitivas.

El letrado Sr. Casagualda modificó y sostuvo las suyas en el sentido de apreciar que el procesado no es responsable del hecho de que se le acusa por haber obrado en legítima defensa.

Representaba al procesado el procurador Sr. Dalmau.

skbos de Novela

El "Angelus" de mi pueblo

I.

Allá arriba en las lejanías, coronando los últimos picachos, recortando extrañas siluetas de una fauna monstruosa que se destacan sobre el hondo, desde aquellas simas donde al celaje gris y mate, aferrarse como unos girones de niebla medio desgarrados, y llenando el álveo del río, que atraviesa la vallada, cual si fueran copos de algodón blanquísimo, flota la misma niebla, enzarzándose que el deshielo acumula en el fondo también entre el ramaje de los álamos y sáuces que ciñen y bordean la corriente.

La primera luz, de tonos tristes y apagados, que parece flotar en el ambiente sin foco y sin sombras, envuelve la vegetación toda de una poesía saturada de ternura, cual si en la misteriosa copa de cada árbol anidara una tradición ó una conseja.

Los gorriones que saltan desde los tejados á los morerales no cesan en su monótona y aguda charla; las golondrinas revolotean alternando sus gorgoros con el chillar estridente; de los corrales sube el orgulloso canto del gallo; de las huertas llega el tableteo de las nórulas con su ritmo insoportable que parece hostigar las de los cangilones, marcando á la vez el paso del ganán que, inclinado sobre la esteva, hiende el húmedo surco que abonado con su sudor ha de dar mañana la rúbia maíz con que ha de amasar el pan de sus hijos; y del fondo de aquel océano de verdura, aletargado e inmóvil, surge el canto lento y triste del trillador, con dejos de una somnolencia enervante, á cuyo compás rebotan los rodillos sobre la parva blanda y dorada.

Las nubecillas que asoman allá en oriente, como caprichosos retazos de nácar, van tiñéndose primero con rosaceos tonos, luego con los tintes de la grana, y pronto los primeros rayos se reflejan allá en las cúspides de los picachos, bajando lentamente á dorar las cimas de los frutales, sobre los que parecen resbalar oleadas de un polvillo sutil y brillante, y allá arriba en la hoquedad de una roca azulada, que simula un caliz gigantesco, surge como la hostia santa de la redención de los campos, de esa redención en vano cada dia prometida, el disco brillante e immenso, cuyos rayos dispiertan con sus fecundos besos la vegetación dormida, que

mecida de pronto por la brisa, alarga sus brazos, desperézanse sus verdes frondes y contesta al primer beso de amor con abrazos inacabables, en los que vibra el poema de esa fecundación misteriosa que hace brotar en la axila de la hoja que cae, la yema de mañana, en cuyo seno laten las vidas, energías y bellezas del porvenir.

Y, vibrante, sonora, con ecos henchidos de placidez y melancolia, que ruedan y se extienden inundándolo todo, se oye la primera campanada de la oración matutinal, que parece decir á los campos... —Ora... trabaja... y espera!

naverales, chopos y tamariscos que se cimbran e inclinan para besar con sus verdes ramas la rizada y murmuradora corriente. Los últimos rayos del sol parecen resbalar por las aguas dándolas reflejos brillantes y plateados, y al lento voltear de las grandes palas de la aceña se escurren y caen cascadas que semejan azogue.

Las nubes, que flotan por encima de los últimos picachos de los lejanos montes, iluminadas desde lo monstruoso que se destacan sobre el hondo, desde aquellas simas donde al celaje gris y mate, aferrarse como unos girones de niebla medio desgarrados, y llenando el álveo del río, que el deshielo acumula en el fondo de los valles y cañadas de la Helvétia.

El balido triste del ganado que de el abrevadero retorna al aprisco, confundese con el chirriar de las cárretas que vienen de las eras, el gordeo inacabable de las golondrinas en sus últimos revuelos y el cantar dulce y melancólico de las mozas que con el cántaro en la cabeza vuelven del río.

Una penumbra, saturada de sentimiento y poesía, va surgiendo del fondo del valle, de entre los macisos de frutales, para ganar lentamente el repecho de los vecinos oteros, hasta llegar á las escarpadas cimas de los últimos montes, que allá junto al chorretadas de los cangilones, marcando á la vez el paso del ganán que, inclinado sobre la esteva, hiende el húmedo surco que abonado con su sudor ha de dar mañana la rúbia maíz con que ha de amasar el pan de sus hijos; y del fondo de aquel océano de verdura, aletargado e inmóvil, surge el canto lento y triste del trillador, con dejos de una somnolencia enervante, á cuyo compás rebotan los rodillos sobre la parva blanda y dorada.

Las nubecillas que asoman allá en oriente, como caprichosos retazos de nácar, van tiñéndose primero con rosaceos tonos, luego con los tintes de la grana, y pronto los primeros rayos se reflejan allá en las cúspides de los picachos, bajando lentamente á dorar las cimas de los frutales, sobre los que parecen resbalar oleadas de un polvillo sutil y brillante, y allá arriba en la hoquedad de una roca azulada, que simula un caliz gigantesco, surge como la hostia santa de la redención de los campos, de esa redención en vano cada dia prometida, el disco brillante e immenso, cuyos rayos dispiertan con sus fecundos besos la vegetación dormida, que

mecida de pronto por la brisa, alarga sus brazos, desperézanse sus verdes frondes y contesta al primer beso de amor con abrazos inacabables, en los que vibra el poema de esa fecundación misteriosa que hace brotar en la axila de la hoja que cae, la yema de mañana, en cuyo seno laten las vidas, energías y bellezas del porvenir.

Y otra vez se oye, con vibraciones repletas de melancólica tristeza, la campana que toca el *Angelus*, cuyos ecos parecen decir, desde los riscos escarpados e inaccesibles de los últimos picachos, hasta los rincones mas sombreados y profundos del valle...

—¡Descansa... reza... y espera!

A. MONNER

Benisanet, Agosto 1900.

SECCIÓN RELIGIOSA

La Rda. Comunidad de San Juan obsequiará hoy, á las ocho y media de la mañana, á su excelsa Patrona la Santísima Virgen de la Rápita, con misa solemne y sermón, corriendo este á cargo del Dr. D. Domingo Audí, Pbro., Cura Arcipreste de Calaceite.

Mañana, domingo, la Pta Unión del Corazón de Jesús, establecida en la iglesia de San Juan, celebrará, á las cuatro y media de la tarde, sus ejercicios de Dominica en obsequio al Deílico Corazón, en los que estará de manifestio el Santísimo Sacramento.

La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús celebrará mañana, en la iglesia de San Antonio, sus ejercicios de Dominica, con misa de Comunión á las siete y solemne función, con exposición del Santísimo Sacramento, á las cuatro de la tarde.

La fresca brisa juguetea con los ca-

Imp. Biarnés, 4 c. de Alqueró, Cambios, 3.

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El mas eficaz remedio para la curación de todos los dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.

Pildoras febrífugas: Medicación la mas eficaz y energética para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.

Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, rauquismo y escrófulas.

Zarzaparrilla Monner: Específico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre.

Lícor de brea Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Excelente depurativo de la sangre.

Magnesia doble, efervescente: Antibólica, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Específicos nacionales y extranjeros.—Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-difterica.

Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros, sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiradores.—Biberones, etc., etc.

CARBO, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA



DESARROLLO INFANTIL

A los 8 y 9 meses

SALVACIÓN DE LOS NIÑOS
Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere dejan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de dia en dia.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan temprana edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa, Drogería, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS
» » PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de piores.

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarrus crónicos); en las del hígado y estómago (dispépsias), en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurar una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll.

Esta nueva manera de aplicar el azote que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar a este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable esta clínica. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1^{er} y 2^{er}. Y restaurante a cargo del acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcolse.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. Dr. Espiritual del Balneario.

Rosa, 19, TORTOSA



LA GRESHAM

COMPÀNIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido, por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la

Universidad, BARCELONA.

Comisionado en Tortosa, D. José GONZALEZ QUINZA.

LA PALATINE

Compañía inglesa de

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, EXPLOSIONES Y ACCIDENTES

Capital: 34.000.000 de pesetas

Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña, 9, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA.

Gran Hotel del Centro

AGUAS FERRUGINOSAS

ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Junto al celebrado monasterio de POBLET.

Propietario

Pablo Bundó Sabaté

Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias.

Sitios de recreo

Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Naroja.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Peña.

LAS SEÑORAS

que sufren mens-

truaciones difíciles y tardías

USEN

Hierro Quina soluble Font

USENLO TAMBÉN

en la anemia, colores pálidos,

inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1893 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones Científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encias, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñtre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Emplastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificios, desde 20.

Mento-Piretrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movedizos, curar las enfermedades de las encias y facilitar poderosamente el báboe de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primaria. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal. — MADRID

Francisco Cosidó

VACIADOR

Exp.nde y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA